
今年3月，1989年出生的雲南省隴川縣司法局王子樹司法所所長段明龍，作為最年輕的全

國政協委員參加了全國政協十三屆一次會議。近日他接受香港文匯報人民政協專刊記者採訪

時說：「這是我第一次參加全國兩會，第一次履職。我是一名新委員，我要結合自己的實際

工作，加強調研，認真履職，把群眾的心聲和呼聲反映到國家層面，努力為邊疆民族地區的

發展盡一份力。」

十八大以來，習近平總書記把脫貧攻堅擺到了治國理政的突出位置，提出一系列新思想、

新觀點，作出一系列新決策、新部署，推動中國減貧事業取得巨大成就，對世界減貧進程作

出了重大貢獻。對於如何解決好脫貧攻堅中「怎麼扶」的問題？習近平總書記提出要按照貧

困地區和貧困人口的具體情況，實施「五個一批」工程，其中提到要「生態補償脫貧一

批」。段明龍最關心，同時也正在努力做的，就是使家鄉群眾如何更有效脫貧。他在提案中

提出，要提高生態補償標準，以加大生態扶貧力度，助力家鄉生態保護的同時，加速鄉親們

脫貧。 文：香港文匯報·人民政協專刊記者 譚旻煦、丁樹勇 雲南報道

圖：香港文匯報雲南傳真

主動請纓掛鈎深度貧困鄉
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段明龍，雲南省德宏傣族景頗族自治州隴川
縣戶撒阿昌族鄉人。阿昌族是雲南特有的

人口較少的7個少數民族之一，在鄰國緬甸也有
部分阿昌族分佈，據人口普查數據，目前全國阿
昌族人數不到4萬人。
段明龍的家鄉戶撒阿昌族鄉與緬甸交界，全

國大概三分之一的阿昌族在這裡生活，戶撒鄉
的森林覆蓋率達54%。段明龍從小就在這樣的

綠色環境中長大，與青山綠水
建立了深厚的情感。他第一年
履職提交的《關於加大生態扶
貧力度提高生態補償標準的建
議》，便來源於這份情感，以
及希望幫助鄉親們更有效率脫
貧的心願。

兒時親歷泥石流 倍感護林重要
近年來，生態保護被放在越來越重要的位置。

習近平生態文明思想內涵也包括了人與自然和諧
共生；「綠水青山就是金山銀山」；推動形成綠
色發展方式和生活方式；統籌山水林田湖草系統
治理；實行最嚴格的生態環境保護制度。對於生
活在大山深處的段明龍來說，對生態環境的情
感，以及對保護生態環境保護的認識，都來自內
心最深處。
段明龍接受香港文匯報人民政協專刊記者採訪

時說，自己的家鄉是個生態非常好的地方，但他
記得自己小時候曾有一段時間流行做煙筒拿去售
賣，於是村裡砍樹的現象變得多了，植被也受到
一定的破壞。2003年段明龍讀初中的時候，家鄉

發生了一次洪
災 ， 看 着 大
樹、石頭被從
山上沖下來，
正值收穫的稻穀被沖毀……強大的自然力量震撼
着年幼時段明龍的心，也是從那時起，他深刻了
解到生態保護的重要性。
段明龍第一年履職就提交了與生態保護與民眾脫

貧相關的提案。「我常年生活在大山裡，這裡的百
姓仍比較貧困，生態保護很重要，不過百姓脫貧也
很重要，要把兩者結合起來。」段明龍說。

提高護林補助標準
「在我們當地，選擇了一批建檔立卡貧困戶看

護森林資源，森林資源得到了較好的保護。但
是，一些新的問題也讓我比較困擾，比如補助標
準過低的問題。」段明龍表示，目前是按每畝10
元的標準補助，從實際情況來看，這大大降低了
林農的收入。「林農保護森林資源，我們也應該
讓他們能生活得好一些，否則時間久了，沒有人
再願意繼續幹下去。」
為提出符合實際情況的建議，段明龍平時在工

作之餘經常和林農聊天，了解他們的收入情況以
及補助情況，他還專程跑到最基層的林業站去了
解森林保護情況、林農的收入情況以及補貼的發
放情況等。
段明龍在提案中指出，在國家一系列生態扶持

政策幫扶下，德宏州與10年前相比，全州森林
面積增加28.8萬畝，總面積達1,153萬畝；森林
蓄積量增加1,196萬立方米，總面積達8,069萬立
方米；森林覆蓋率達到68.78%。

目前，德宏州區劃361.22萬畝國家級和省級公
益林，停伐天然商品林保護面積381.46萬畝，對
集體和個人的公益林和天然商品林按照每年每畝
10元的標準進行補償，並選聘1,438名建檔立卡
貧困人口為生態護林員，每人每年發放管護費1
萬元。「但由於補償和補助標準偏低，在一定程
度上減少了林農的收入。」段明龍說。
段明龍給記者算了這樣一筆賬，「十二五」期

間，全州林農採伐1立方米天然商品林平均能獲
得純收入500元，按「十二五」期間平均每年採
伐天然商品林47.84萬立方米計算，天然林停止
商業性採伐導致林農每年減收23,920萬元，戶均
減收2,324元。「停止採伐的地區多為邊遠山區
各族群眾，他們沒有其他的經濟收入來源，主要
生產資料為林業用地和林木，所以提高補償標
準，對他們來說非常重要。」段明龍說。
他建議，提高公益林和天然商品林補償和補助

標準，按照每年每畝100元標準進行補償和補
助；同時建議按照人均護林3,000畝的標準，給
德宏增加2,000名生態護林員，切實構築德宏特
殊的生態屏障和做好生物多樣性保護工作。
此外，在今年全國兩會上，他還帶去了兩個

提案：《將章鳳二類口岸轉新為國家一類口岸
的建議》和《加大民族地區通自然村公路建設
力度的建議》，目前，提高林農補償標準建議
和加大公路建設力度的建議已成功立案，另一
個提案則作為建議處理。
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李克強總理在2018年政府工作報告中指出，五年
來，全國脫貧攻堅取得決定性進展，貧困人口減少
6,800多萬。2018年要繼續加大精準脫貧力度，今年
再減少農村貧困人口1,000萬以上，完成易地扶貧搬
遷280萬人。深入推進產業、教育、健康、生態扶
貧，補齊基礎設施和公共服務短板，激發脫貧內生動
力。強化對深度貧困地區支持，中央財政新增扶貧投
入及有關轉移支付向深度貧困地區傾斜等，要堅持現
行脫貧標準，確保進度和質量，讓脫貧得到群眾認
可、經得起歷史檢驗。
段明龍現任隴川縣司法局王子樹司法所所長，王子

樹鄉是個貧困鄉。段明龍回憶道：「還記得我第一次
去王子樹鄉托盤山村出差時，恰逢雨季，進村路全是
泥塘，車輛根本無法通行，泥巴漫過了小腿。」2015
年，段明龍就主動申請掛鈎王子樹鄉的托盤山村，立
志要與當地群眾攜手消除貧困。
接受香港文匯報記者採訪時，段明龍剛剛從扶貧掛鈎

的鄉裡回來，「我幫扶的5戶貧困戶，我一直鼓勵和引
導他們發展產業，種植自己的茶葉、核桃，這樣每年都
能採收，都會有一些收入。」段明龍說，當中還有搬遷
戶，我也為他們統一安排技能培訓，尋找適合他們的工
作，希望他們都能通過自己的努力實現脫貧。

制定激勵政策助農脫貧
在扶貧工作中，善於思考的段明龍也發現了一些問

題，「有的群眾將所有事都當成了政府幫助他們脫貧
要做的事，而缺乏主動性」，段明龍舉例說，遇到有
群眾家裡屋頂壞了，按說修補個房頂也不是什麼難
事，自己就可以做好，但他們卻覺得要等政府來幫他
們解決。
段明龍認為，於政府而言，扶貧政策的制定，應

當多偏向於激勵性的政策，調動起廣大人民群眾的
積極性，只有這樣才能更加地的實現脫貧和鞏固脫
貧成果。

■■今年今年33月月，，段明龍首次在北京參加全國政協會議段明龍首次在北京參加全國政協會議。。
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公路通，百業興。段明龍長期在基層工作，為此
他對於農村地區薄弱的基礎設施有着深刻的認識。
他告訴香港文匯報記者，剛參加工作時，進村時泥
土沒過腳踝是常有的事，近年來雖然很多地方的道
路有所改善，但仍有部分貧困地區交通不便。今年
全國兩會上，段明龍提交了《加大民族地區通自然
村公路建設力度的建議》的提案，並成功立案。
他提出，農村公路是廣大民族地區生產生活的基

礎性、先導性、戰略性、服務性設施。農村公路建
設與發展是帶動農村社會經濟發展的重要條件。段
明龍認為，要通過農村公路建設特別是自然村公路
的延伸和通暢，改善交通運輸狀況，降低運輸成
本，促進農村礦產資源、農業資源、旅遊資源的開
發，保障農村人流、物流、信息流的快速流通，才
能培育新的經濟增長點，加快農村全面建設小康社
會的進程。他還認為，「從一定意義上講，鄉村公
路是農村全面建設小康社會的重要標誌，沒有一定
水平的公路交通基礎，就沒有全面的小康社會。」

交通不便制約民族地區發展
段明龍說，民族地區集「老、少、邊、山、

窮」為一體，經濟基礎薄弱，經濟總量小，群眾
生活質量低、貧困面大，地方財力極為有限，受
基礎差和投入不足的制約，民族地區的農村公路
特別是通自然村公路與內地差距大，是制約民族
地區發展的重要瓶頸，也是民族地區與內地發達
地區發展差距大的重要原因。
據他調研了解，目前，國家給予「直過民族」

地區通自然村公路項目25%的補助資金支持，但
由於補助標準低，地方配套資金落實困難，農村
公路「建得越多、欠款越多」，且由於資金少，
安全防護、排水等設施不完善，建成後安全通行
和抗災能力令人擔憂。
為此，他建議加大民族地區投入力度，加快通

自然村公路建設，確保小康路上不讓一個人因為
交通而掉隊。「從現在到2020年，這既是服務全
面小康的決勝期，也是實施鄉村振興戰略的關鍵
期，集中力量全面推進公益性較強的通自然村公
路建設，依據《中華人民共和國民族區域自治
法》取消地方配套，給予按總投資全額補助民族
地區通自然村公路建設項目的支持，包括民族自
治州不屬於集中連片特困區域的縣市，為發展農
業、繁榮農村經濟，推進城鎮化進程，助力打贏
脫貧攻堅戰和實施鄉村振興戰略提供強有力的交
通運輸保障。」段明龍表示。

29歲的青年，段明龍也實在沒想到自己這麼年輕就
當上了全國政協委員，第一次參加全國政協會議他深
感榮幸也倍感壓力。為此，段明龍告訴記者，這還要
感謝家鄉人民和領導、同事們對他的大力支持。同
時，他也認識到自身仍有不足之處：「今後我一定會
加強學習，同時更加扎實地做好基層工作，將基層的
聲音、困難、建議傳遞給高層，希望幫助到基層群眾
解決實際困難，同時也為上層制定相關政策提供依
據。」
今年3月份，段明龍參加完全國政協會議回雲南之

後，在隴川縣司法局工作會議上作了全國兩會精神傳
達，並同與會幹部群眾交流了參會感言。他表示，這
樣的大會非常振奮人心，作為一個年輕的邊疆基層司
法所所長，他從來沒有想過能有這樣的機會參與到這
麼高層次的會議，和社會各界精英一起參與國家經濟
建設和社會發展的問題討論。
同時，作為基層少數民族委員，他感到身上擔子沉

甸甸的。「今後我一定會更加努力學習和實踐，學習
專業知識，學習方法論、國家大政方針政策，緊跟黨
領導全國人民建設經濟開創美好未來的步伐，立足基
層實踐培養調研解決問題的能力，更好地為國家建
設、家鄉發展積極獻言獻策，爭取提出更好更多更可
行的議案，為邊疆少數民族利益發聲，為司法行政事
業發聲。」段明龍說。

做「上傳下達」橋樑

■■全國兩會期間全國兩會期間，，段明龍段明龍（（左二左二））與住滇全國政協委員一同為社會經與住滇全國政協委員一同為社會經
濟發展出謀劃策濟發展出謀劃策。。

■■段明龍段明龍（（中中））在貧困村民家裡開展調研工作在貧困村民家裡開展調研工作。。

■■在貧困的王子樹鄉在貧困的王子樹鄉，，段明龍為村民調解土地糾紛段明龍為村民調解土地糾紛，，幫助他們劃定界限幫助他們劃定界限，，引導村民種好引導村民種好
茶葉改善生活茶葉改善生活。。

■■段明龍段明龍（（中中））在隴川縣司法局工作會議上在隴川縣司法局工作會議上
為當地幹部群眾傳達全國兩會精神為當地幹部群眾傳達全國兩會精神。。


